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恆沙菩薩珍惜因緣而求佛道
諸世尊說一乘實法度化無量
佛為引導眾生令得入於佛道
久修勤進能到聖處名為聖道

若眾生但聞一佛乘者，則不欲見佛，不欲親近。
便作是念：佛道長遠，久受勤苦乃可得成。

無大信根機受教之意義
因機小不堪任大
則心不樂見佛，不欲親近



入佛道要學習恆
沙菩薩珍惜因緣，
久修勤進能到聖
處，過程要學佛
陀引導眾生智慧



各位，學佛就是要這樣，塵點劫、塵點劫的以前
累積聞法了解，用心修行，累積以來，恆沙菩薩
。恆沙菩薩都是珍惜因緣，累生累世不斷，就是
要珍惜因緣。因緣求佛道，有了因緣，要趕緊好
好求佛道。人身難得，佛法難聞，既得人身，荒
廢了時間，不聞佛法，空過人生。人身難得，「
此身不向今生度，更向何生度此身」呢？恆沙菩
薩就是這樣，這樣珍惜因緣，珍惜累生累世這個
身，有因緣要趕緊求佛道。



唯有人身能夠學佛法，能夠學佛，能夠吸收佛法
，所以我們要好好珍惜人身，累生累世。諸佛世
尊來出現人間，無不都是說一乘實法，來度化無
量眾生。雖然是設種種方法來教育，但是佛的目
的來人間，無不都是希望人人能夠得一乘實法。
這是諸佛道同，每一尊佛來人間就是這樣的目的
，希望人人也能夠有與佛同等的境界，體悟天地
宇宙萬物的真理，這是諸佛道同，都一樣的目標
。



佛陀為引導眾生，人人都能入於佛道，所以必須
要累生累世久修勤進，要殷勤、要精進，這樣才
能到達聖處。就是最殊勝，無上正等覺聖道的地
位，這是諸佛來人間的目標。他自己本身也要累
積很長久的時間，恆河沙劫這樣不斷累積過來，
所度的眾生無量數，也是如恆河沙。這如恆河沙
數的菩薩還是一樣這麼精進，珍惜因緣來求佛道
。



佛本身為度眾生，也是要久修殷勤精進。看，度
人的人，本來就是要這樣。佛就是久修梵行，清
淨行，勤精進，後面所隨佛修學，愈來愈積愈多
，人人也是一樣要勤精進，珍惜因緣，這是一條
菩提大直道。釋迦佛起步向著菩提大直道，來引
導眾生，眾生人人也要跟著佛，同樣走這條菩提
大直道。同一條路走，前面的引導，後面的追隨
，同樣是這一條路，所以我們要很用心。





同樣的道理，所以我們要多聽、多講、多引導，
這就是恆河沙菩薩珍惜因緣。剛才所說過的，恆
河沙菩薩要珍惜因緣，就是要不斷入人群，將聽
來的法不斷跟大家分享，讓大家越來越能夠了解
。這就是聞法、說法、傳法，這樣一直累積，恆
河沙菩薩，聽的人越多，能說的人、了解的人越
來越多，讓法廣傳出去。「應去應度」，這我們
要很用心去體會，每一句法的重要，我們都要收
入心來。





每一位眾生的煩惱、觀念都各不相同，你要進入
人群，要去看、去了解，何種煩惱，要用何種的
方法去度化他。師資，你要做老師去教學生，但
學生要如何能聽老師的話？老師自己就要用功。
所以學生幫助老師用功，懂得用這個法去教學生
，學生若還不清楚，老師就要更用功一些，這就
叫做師資。老師教學生，學生提供給老師要再精
進的方法，所以這就是要入人群。我們要斷除煩
惱，我們若不再進步，我們不知道還有這麼多煩
惱還未除。



所以我們必定要入人群中去，塵沙惑，那個塵沙惑
的無明，我們才有辦法一一體會了解。所以我們常
常說，付出不只是無所求，還要再感恩給我們這個
機會。他的心開解了，是我們方法讓他開解，而我
們的方法是要去找來的。所以看到他的心開解，我
們法喜，法是我們自己自得，所以要入人群中去。
但是眾生就是懈怠，我只能取得我自己了解就好，
他對人群就是有一種畏懼。所以他擔心路還很遠，
就不想要去，就想停止下來，前面的（經）文是這
樣。所以這時候佛陀要再鞭策，化城，已經和他們
說那裡有一個城能夠停歇。





所以，「若眾生但聞一佛乘者，則不欲見佛，不欲
親近」。那就是說，「若彼小根機，持小法，守獨
善其身」，這樣的人，他「若不為說淺近小教，但
使得聞一佛妙乘者」。就是要從小教這樣一直引導
引導，只是一個目的，就是要使他能一直不斷接近
佛，接近法，這樣直到一佛妙乘。這就要用很長久
的時間來跟他接近，要不然「不欲見佛，不欲親近
」，這樣就會斷了。所以必定要用說淺近小教，慢
慢使他能歡喜親近，這樣才能得佛妙乘。就是對「
不欲見佛，不欲親近」這種小根機人，就要用這樣
的方法，用小教淺近來誘引他。





所以「中路懈退」，「無大信根機受教之意義」
。意義，就是「因機太小，不堪任大法」。小根
機到這個時候，根機不堪受，所以他願意放棄，
他不堪任，受這種人世間的重任。人家說，天將
降大任，就要磨其筋骨，就要堪受磨。但是，不
堪得受磨，就容易中路懈退。「則心不樂見佛，
不欲親近」。因為這樣，自己懈退了，懈怠退失
，精進心已經鬆了，所以慢慢退失。











「久受勤苦乃可得成」，真的，修行過程那麼長
久，所以要用這麼多累生累劫來投入，勤精進。
雖然在人群中，面對著芸芸眾生，真的是苦不堪
眾生的懈怠，剛強，難調難伏。但是要成佛，要
度眾生，還是同樣要不斷這樣投入。「如斯之久
遠劫以來」，就是要這麼長久，塵點劫，這麼長
久以來，「忍受勤苦疲勞，乃可證悟得成正覺」
。這是諸佛菩薩的慈悲，為度人群，也是同樣要
堪得忍。用長久的時間，作為人群的典範，這樣
修行過來的。





多久了呢？「三大阿僧祇劫累世勤行，百劫修因
」。阿僧祇劫是三大阿僧祇劫的百劫，百劫修因
，「千里之道豈短時日而能至」。這麼長的路，
豈是一天就能走得到？當然要用很長久的時間。
所以這樣說，叫做「久受勤苦乃可得成」。各位
菩薩，真的學佛我們要很用心，也要經得起忍耐
，要不斷不斷地忍耐，要用長時間在人群中。看
看恆沙菩薩珍惜因緣，還是要跟大家這樣互來勉
勵，這個因緣求佛道，我們是「一失人身，萬劫
難再」。



最近我都說：「年紀愈大，要愈殷勤做。眾生，
若沒直接與他們接觸，和眾生還是永遠無緣。」
所以我們大家要把握時間，不論多長久的時間，
我們都要珍惜，珍惜這個因緣求佛道。佛自己就
是要久修勤苦，這樣才能得成聖處。所以，佛是
這樣走過來，我們隨佛也是要這樣走過去，同樣
就是在菩提大直道。



今天起，大家要再提起精神，要心入法，將法入
心來。開始重新起步，薰法，不斷將法吸收入心
。聽到大家從聽法之後，對人世間看法，那分的
改變，那分心與境的分析，真的是有精進，也有
進步，所以要好好把握時間。我們人人時時要多
用心啊！



思惟提綱（敬請貼緊上人開示的內容找答案）
1.諸佛菩薩的使命是什麼？
2.諸佛菩薩已經自我解脫了，何苦要再來人間度眾生呢？
3.我們要如何將法廣傳出去？
4.斷除煩惱與入人群中，有何關係？
5.對於小根機，守獨善其身者，要從小教這樣一直引導。
為什麼？
6.佛法說，「一失人身，萬劫難再」。能夠得到人身，我
們要趕緊好好把握。我是否有珍惜人身，認真修行？
7.為什麼我們要經得起忍耐，要不斷不斷地忍耐，要用長
時間在人群中？
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